

al principio de la afección, generalmente perjudica en lugar de hacer bien.

Si á pesar del uso de *N. vom.* el catarro avanza é invade el pecho, *PHOSPHORUS* puede seguir con éxito á la primera.

Hay una epistaxis que se cura con *N. vom.*, y que se presenta en las personas que tienen tendencia á las hemorroides. Generalmente la mencionada epistaxis va precedida de cefalalgia y enrojecimiento de los carrillos; por lo común se presenta en la noche durante el sueño, aunque puede presentarse á otras horas diferentes.

Puede también usarse *Nux* en el catarro de la trompa de Eustaquio. Hay comezón y latidos á lo largo de la trompa, y esto produce un deseo frecuente de deglutir.

Algunas veces se encontrará en *Nux* el remedio apropiado para ciertos síntomas de la boca, tales como las úlceras que se producen en los labios con dolores ardorosos y punzantes, y úlceras de la boca. La estomacace de *N. vom.* es de origen gástrico.

La tos de *Nux* no es muy característica; pero cuando este síntoma tiene un origen nervioso, por ejemplo, en la tos producida por un trabajo mental, puede darse ese remedio. También puede usarse en la tos de origen gástrico que se presenta después de comer y que generalmente está acompañada de una sensación de malestar en el hipogastrio.

Nux no está muy indicada en las enfermedades del pecho; sin embargo, se usa algunas veces en el asma, cuando ésta no es puramente nerviosa, sino ocasionada por trastornos gástricos: va asociada á una sensación de plenitud y opresión en el estómago, y se observa frecuentemente después de una comida abundante, durante la cual el paciente tiene que aflojarse los vestidos que rodean los hipocondrios. Las flatuosidades distienden el abdomen, y los eructos alivian este estado asmático. Los síntomas aumentan siempre por el aire frío ó por cualquier ejercicio, particularmente por la ascensión á algún punto elevado.

Hay una substancia análoga á *N. vom.* y que se ve desdeñada por los partidarios de nuestra escuela: tal es *Zingibre* ó *Jingibre* que produce un efecto tónico en el estómago, si no se abusa de él. No es una substancia que deban usar como alimento ni los muchachos ni las personas adultas que estén atacadas de alguna afección renal, supuesto que más bien favorece el desarrollo del mal de Bright. Como medicina,

Zingibre puede usarse en el asma de origen gástrico y que ataca en el intermedio de la noche á la mañana. El paciente tiene que sentarse para poder respirar. A pesar de la intensidad del paroxismo, parece que no hay ansiedad.

Carbo veg y *Lycopodium* pueden usarse en el asma producida por irritación abdominal con marcada flatulencia.

En la hemoptisis ó expectoración de sangre, *N. vom.* está indicada cuando el mal es la consecuencia de una orgía. El ataque aparece después de un exceso en el uso de las bebidas alcohólicas, ó después de una emoción violenta, como por ejemplo, una cólera; también puede aparecer por la supresión del flujo hemorroidal.

Nux vómica es un remedio muy usado en las afecciones de los órganos genito-uritarios. Está indicada en los cólicos renales, cuando la enfermedad está situada en uno ú otro riñón, pero especialmente en el derecho. Los dolores se propagan á los órganos genitales y bajan al muslo, y por lo común van acompañados de un dolor intenso en los lomos. En estos casos debemos distinguir *N. vom.* de algunos otros remedios, tales como *Licop.*, *Canth.* y *Berberis*.

Uno de los mejores remedios durante el paroxismo es *CANTHARIS* que alivia al enfermo disminuyendo la intensidad de la irritación local y permitiendo á la naturaleza la expulsión de las piedras con menos sufrimientos por parte del paciente.

Durante el paso de los cálculos hepáticos, he encontrado en el *Ether* usado interior y exteriormente, un buen remedio, que obra mejor que *Cloroformus*.

BELLADONA es otro remedio para los cálculos biliares: los dolores son de un carácter agudo y punzante que aparecen repentinamente, é irradian en diversas direcciones, á partir del punto central de irritación. El enfermo está febril y excitable.

BERBERIS es un remedio excelente tanto para los cálculos biliares como para los renales. Los dolores son de carácter tractivo. El paciente no puede hacer el más ligero movimiento, y necesita sentarse encogido sobre el lado derecho cuando siente el dolor de la región afectada. Si á esto se añade que el enfermo se queja de dolores agudos y lancinantes, que siguiendo la dirección del ureter se extiende hasta las piernas, no habrá otro remedio mejor que *Berberis*. En la

orina se encuentra un depósito rojizo compuesto de mucosidades, epitelio y litatos.

Para la curaradical de los cálculos biliares el remedio es CINCHONA, que ha sido altamente recomendada por el Dr. Thayer, de Boston. A menos que alguno ó algunos síntomas no reclamen especialmente otra substancia, debéis sujetar á vuestro enfermo por espacio de algunos meses á la acción de la Cinchona.

Encontramos á Nux indicada en la hematuria que pueda referirse á las mismas causas ya indicadas para la hemoptisis.

N. vom. está indicada también en las afecciones de la vejiga, particularmente en la estranguria con conato doloroso de orinar, dando paso solamente á unas cuantas gotas, que producen ardores, escaldaduras y otras molestas sensaciones.

He notado algunas veces que después de haber sido curado el escurrimiento en una gonorrea, todavía se queja el enfermo de irritación en la parte más posterior de la uretra, probablemente en la próstata, que le produce una molesta sensación, que él refiere á la raíz del pene. Al mismo tiempo que hay conato de orinar, lo hay también de defecar. En la gonorrea, N. vom. es muy útil después del abuso de la Cuba ó la Copaiba, cuando el escurrimiento es delgado.

Nux es un remedio de mucho uso en las consecuencias de los excesos sexuales, especialmente para los malos efectos de una masturbación prematura. Es una de las substancias que forman parte de un grupo de remedios que siempre se ha usado para estos casos, desde el tiempo de Hahnemann, y que está formado por *N. vom.*, *Sulph.*, *Calc.* y *Licop.* Se administra Nux cuando el paciente tiene cefalalgia, emisiones frecuentes é involuntarias por la noche, especialmente en la madrugada; se queja de dolores en el dorso y dificultad para andar. No debe repetirse este medicamento con mucha frecuencia, y cuando cese la mejoría que ha producido, se encontrará en *Sulphur* el inmediato remedio que dará alivio al enfermo.

CALCAREA sigue generalmente á Nux y á Sulph. con particularidad cuando en la noche se presenta el sudor después de cada emisión, ó cuando después del matrimonio, el coito es seguido de debilidad física é intelectual.

LYCOPodium está indicado hasta el último cuando se ha llegado hasta la impotencia, cuando faltan las erecciones, ó son imperfectas.

Los órganos genitales están fríos y algo arrugados.

STAPHISAGRIA se usa en los malos efectos de la masturbación, particularmente si hay gran enflaquecimiento, círculos oscuros al rededor de los ojos, cara amarilla cetrina y muy marcado mal humor ó desvío.

Hay todavía otro remedio que debo de indicar á este respecto, y es COBALTO el cual es excelente para el dolor de espalda en la región lumbar, que sigue á las emisiones seminales, ya sean éstas voluntarias ó no; este dolor es peor al sentarse.

Nux está indicada en un gran número de enfermedades de los órganos sexuales de la mujer. Encontramos que es un remedio con el cual se ha causado, y algunas veces se puede curar el prolapso del útero: debe usarse cuando la enfermedad es de origen reciente y ha resultado de alguna violencia corporal. Estos síntomas van acompañados de constipación con conato ineficaz de defecar. Si Nux no produce una cura completa, el mejor remedio que puede seguirla es *Sepia*.

La menstruación, bajo la acción de N. vom., casi siempre es más abundante, y en general, de un color obscuro. La paciente padece frecuentemente desmayos al acercarse el período catamenial, especialmente cuando está en un cuarto caliente.

Durante la preñez, Nux es un remedio de mucho uso para las nauseas matinales. La paciente se levanta en la mañana sintiéndose demacrada y con basca. Mientras más predominen las arqueadas sobre los vómitos, más éxito se puede esperar de Nux vom. Puede haber ictericia: la piel puede tener un color cetrino, los intestinos están constipados y el apetito se ha perdido; más adelante la paciente se queja de presión hacia arriba que no le permite respirar.

Durante el parto, Nux es el remedio, cuando hay constipación. Los dolores pueden ser muy espasmódicos é intensos; la mujer tiene una constante inclinación á defecar y orinar. Este síntoma, cuando Nux es el remedio, no se debe á una causa mecánica como la presión ejercida por la cabeza del feto, sino que es puramente de origen reflejo. Con frecuencia encontraréis desmayos durante los dolores, ó que los dolores se sitúan en la espalda, y bajan desde allí á las caderas y los muslos. Podemos también dar la Nux cuando cesan, ya sea en parte ó por completo los dolores de parto, y en esto se parece

á PULSATILLA de la cual se diferencia atendiendo al temperamento de la paciente que decidirá de la elección entre ambos remedios.

Veamos ahora la acción de *N. vom.* sobre la médula espinal. Como ya hemos visto al hablar de *Strych.*, produce irritación de los centros motores y de los nervios eferentes. El dolor de espalda curado por *Nux* está radicado en la región lumbar. Generalmente es peor por la noche cuando el paciente está acostado y no puede voltearse boca arriba sin sentarse. Por esta causa es de mucho uso en el lumbago. Mientras más tiempo se permanece en la cama, por la mañana, más intenso es el dolor de espalda.

También está indicada en el tortícolis producido por el frío y debido á una enfermedad espinal.

En la irritación espinal puede usarse la *Nux* cuando al mismo tiempo que el dolor de espalda ya descrito se encuentran los siguientes síntomas: pérdida repentina del dominio sobre las piernas en la mañana, las manos y pies se duermen fácilmente; rigidez y tensión en el hueco poplíteo; los vestidos se sienten apretados al rededor de la cintura; sensación como de un vendaje al rededor de la cintura; deseo de acostarse; entorpecimiento y hormigueo á lo largo de la espina y en las extremidades. Estos síntomas exigen también el uso de *Nux* en la mielitis y en los primeros períodos de la ataxia locomotriz, especialmente cuando la afección tiene por causa ya sea la exposición al frío, ya los excesos sexuales.

Physostigma tiene una sintomatología mucho más típica de la irritación espinal. Todos los nervios de origen espinal están irritados bajo la acción de esta substancia. La presión que ejerce el dedo sobre una vértebra obliga al paciente á retorcerse. *Physostigma* causa rigidez de los músculos por irritación meníngea; finalmente, desarrolla el trismus y el tétanos.

BELLADONA es el mejor remedio para la rigidez del cuello, ya sea de origen reumático ó catarral.

AMBRA GRISEA como *N. vom.* prueba bien á los sujetos delgados enjutos y nerviosos, tiene entorpecimiento marcado de la piel, hay tendencia al adormecimiento de varias partes del cuerpo; hay rigidez en la región lumbar, después de sentarse, y tensión de los músculos lumbares que se agrava al despertar. Se siente entorpecimiento hasta en el escroto y el pene. Algunos enfermos como obligados por estos sínto-

mas están dispuestos á volverse excesivamente nerviosos y débiles. Al mismo tiempo se encuentran fácilmente embarazados y obran y hablan de una manera precipitada. Bajo la influencia de su estado nervioso, se ven impelidos á hablar, pero pronto desisten (como con *Coculus*, *Veratr. alb.*, *Calc. ostr.*, *Alumina*, *Sulph* y *Kali carb.*). Tanto la conversación como el ejercicio fatigan pronto.

ASARUM EUROPEUM es apropiado para otro estado nervioso diferente. Está indicado especialmente para las mujeres irritables que están tan excesivamente sensibles que aun el pensamiento del roce de la seda ó algún ruido semejante causa agravación de los síntomas.

CASTOREUM está indicado para las mujeres nerviosas que no tienen reacción después de las enfermedades; por tal motivo, puede usarse después de la fiebre tifoidea, especialmente cuando los pacientes están sujetos á cefalalgias en las que la cabeza está muy sensible al tacto. Esto va acompañado de una sensación de hormigueo ó reptación que se alivia con el sueño.

La *Nux* tiene uso en los reumatismos cuando está afectada la coyunturas mayores y los músculos; está especialmente indicado para el reumatismo del tronco. La hinchazón de las articulaciones generalmente es algo pálida. Los síntomas por lo común se agravan en la mañana.

El reblandecimiento cerebral puede ser atacado con *N. vom.*; debe pensarse especialmente en este remedio cuando es producida la afección por costumbres sedentarias ó por esfuerzos mentales, así como por la intemperancia, y especialmente en aquellas personas que tienen una vida demasiado tormentosa. La memoria es variable; hay cefalalgia producida por cualquier ejercicio intelectual. Hay vértigos al despertar por la mañana, y su modo de andar es vacilante.

PHOSPHORUS es el remedio que con más frecuencia puede seguir á *Nux* en este estado.

Existe un nuevo remedio que quiero mencionar, y este es *Picri acidum*, veneno muy activo. Se debe pensar en él, cuando después de un gran esfuerzo mental el enfermo sufre una intensa cefalalgia de carácter pungitivo y que se siente de una manera particular en la base del cerebro. Hay también á menudo congestión de la médula espinal con aumento de los deseos sexuales, de tal modo que las erecciones se hacen tan violentas que pueden terminar en el priapismo.

Consideremos la acción de *N. vom.* en la fiebre tifoidea; para es-

tos casos os servirán de guía para la elección de esta substancia los síntomas gástricos y biliosos, el sabor amargo de la boca, especialmente en la mañana, las nauseas, los vómitos de bilis y la constipación característica del remedio. La debilidad que necesariamente acompaña al estado tifoideo se revela en *N. vom.* por una fuerte inclinación á permanecer acostado. Por las noches está sujeto á un sueño nervioso y excitado; el menor ruido le hace saltar; sueña mucho por las noches, y aun puede padecer delirios.

N. vom. es útil en los tipos de fiebre intermitente cuando el acceso va precedido ó acompañado de lividez en las uñas de las manos. Los bostezos son muy marcados. Siempre hay adolorimiento en los miembros y en la espalda, el que es seguido por la fiebre y el sudor. Durante la apirexia se observan de una manera muy marcada algunos síntomas gástricos y biliosos.

Hay una peculiaridad de *Nux* muy digna de mención y es que parece hacer más intensa la acción de *SEPIA*. Esta misma relación existe entre *Sep.* y *Lilium tigrinum* y entre *Sulph.* y *Merc.* *N. vom.* es antagonista de *Zinc.*

El paciente de *Nux* siempre se halla mejorado después de un sueño no interrumpido. Guiado por este síntoma el Dr. P. P. Wells curó á su amigo el Dr. Dunham de difteria con *N. vom.*, por marcarse el alivio de una manera notable después de dormir la siesta. Cuando el sueño es interrumpido, el paciente siempre se encuentra peor. Muy temprano, hacia la tarde, se siente el enfermo excesivamente soñoliento.

Nux obra mejor administrada por la tarde. Según Hahnemann, las personas impresionables no deben tomarla por la mañana temprano ó tan pronto como despiertan, porque entonces se desarrollan sus síntomas más poderosos. Tampoco debe tomarse un poco antes ni después de tomar alimento, ni cuando las facultades intelectuales están fatigadas.

XVII LECTURA.

IGNATIA AMARA.

Ignatia amara, ó más propiamente hablando, *Strichnos ignatia*, es un arbusto trepador que crece en las Filipinas y Cochinchina. El fruto es esférico ú ovoide, de cuatro pulgadas de diámetro próximamente, su cáscara, es lisa y quebradiza, y encierra veinte ó treinta semillas; su nombre lo debe á los jesuitas que la llamaron "Haba de San Ignacio," por sus virtudes. Aun cuando considerada química y botánicamente es muy semejante á *Nux vom.*, sin embargo, se diferencia de ésta por su sintomalogía, á pesar de la notable relación de familia que existe entre ambas.

Ignatia es un remedio muy notable para las afecciones espinales, lo mismo que *N. vom.* Como ésta, parece que exalta la impresionabilidad de los sentidos, y aun tal vez en un grado más elevado. Bajo la acción de *N. vom.* esta sobreexcitabilidad se revela por cólera, vehemencia é irascibilidad; bajo la de *Ignatia* por melancolía y tendencia á llorar. Ahora bien, al mismo tiempo que hay este humor lloroso, se nota que el paciente trata de sofocar sus penas. El enfermo de *Ignat.* fomenta sus pesares, ocultándolos á los demás, mientras que el de *N. vom.* es vehemente y colérico, mortifica á todo el que le contraría y se hace tan insoportable, que casi no se puede vivir con él. Debe distinguirse este genio melancólico de *Ignat.* del de *Pulsat.*

La enferma de *PULSATILLA* es llorona, triste y melancólica como la de *Ignat.*, pero no tiene el carácter reservado de *Ignat.*, sino que re-

fiere sus pesares á todos los que la rodean; solicitando simpatías; es tímida y dócil en su carácter.

Encontramos indicada la Ignat. para las mujeres nerviosas que están sufriendo algunos pesares, especialmente cuando éstos son de origen reciente, y de un modo particular si la enferma sobrelleva sus penas en secreto. Algunos casos encuentran alivio en Ignat., si no datan de fecha remota.

Para los efectos crónicos de los pesares ó de los que son de tiempo remoto, tenemos el remedio en PHOSPHORI ACIDUM. Cuando este remedio está indicado, frecuentemente se ve que la enferma padece sudores nocturnos, debidos no á una enfermedad orgánica, sino á un agotamiento extremo. Tiene poco ó ningún apetito y sufre una sensación como si tuviese una fuerte presión en el vértice de la cabeza, como si llevase una carga pesada sobre ella, hay enflaquecimiento y sudores nocturnos. En algunos casos los síntomas son tales que hacen darle la preferencia á Phosphorus sobre Phos-ac.

Por consiguiente, y atendiendo á la acción que tiene Ignat. en los malos efectos de los pesares, y la gran sensibilidad á las impresiones externas que produce, la encontramos indicada también en la histeria, especialmente cuando la enferma ríe y llora alternativamente, ó en otras palabras, cuando tiene un carácter voluble. La cara se sonroja por cualquiera emoción. Algunas veces, la risa se hace espasmódica y termina en gritos y aun en espasmos del pecho, con lividez de la cara. Hay también globo histérico, ó sensación como de una bola que sube á la garganta. Este estado se mejora frecuentemente, eructando, mientras que el acto de beber agua agrava la acción convulsiva de la garganta. El paciente puede caer en un estado de semi-inconsciencia con los pulgares asidos y la cara azul, como la que se observa en *Cuprum*, y por último, un profundo suspiro anuncia la vuelta del conocimiento. Considerémos ahora algunos de los remedios concordantes de Ignat. en los estados histéricos.

PLATINA está indicada para las mujeres histéricas con manía marcada.

HYOSCYAMUS conviene cuando el estado mental de la enfermedad es sumamente celoso; está llena de sospechas; teme ser envenenada, y por tal motivo rehusa tomar todo alimento y medicina.

ASAFÉTIDA, como Ignat., tiene globo histérico, acumulación de flatuo-

sidades en el abdomen, y presión hacia los pulmones que produce dificultad de respirar, se usa especialmente en las convulsiones histéricas, después de la supresión de alguna secreción ó flujo.

MOSCHUS se administra particularmente cuando la enferma se desmaya fácilmente. Se sienta para comer y se desmaya tan pronto como la más pequeña cantidad llega al estómago. Se encuentra sujeta á violentos espasmos del pecho, en el que experimenta una sensación mortal. La cara se le pone azulosa, y tiene espuma en la boca. Puede ser de carácter regañón, y esto le produce desmayos.

VALERIANA, es muy útil para estas mujeres histéricas cuando el más ligero ejercicio les produce una violenta cefalalgia. Con frecuencia se quejan de una sensación como la que produciría un hilo colgado en el interior de la garganta. En las últimas horas de la tarde se muestra una tendencia á sufrir bocanadas de calor. El más ligero dolor produce desmayos. Se quejan también de una sensación de calor que parte del estómago para la garganta con el globo histérico. Con frecuencia usaréis Valeriana para aquellos dolores que se parecen á los del reumatismo de los miembros: se agravan cuando la paciente está sentada y se mejoran cuando anda.

NUX MOSCHATA está indicada en la histeria asociada con frecuentes cambios en las emociones y enorme distensión del abdomen después de la más ligera comida. La paciente se queja de excesiva sequedad de la boca, aun cuando esta cavidad presenta su humedad normal.

BELLADONA se halla indicada en los estados histéricos cuando la enferma es turbulenta y feroz, con cara roja, etc.

He usado el VALERIANATO DE ZINC para un síntoma que es común generalmente tanto á las personas histéricas como á las nerviosas, y siempre me ha dado resultado: no se puede permanecer sentado y necesita tener las piernas en constante movimiento. Esta incomodidad de los pies es un síntoma nada raro en las afecciones uterinas antiguas, y por lo general administro el remedio á la segunda ó tercera potencia.

La cefalalgia de Ignat. está situada en un lugar de la cabeza, en el que parece como que se tiene introducido un clavo. Cualquier trabajo mental, por pequeño que sea, ó cualquier otro trabajo manual que sea más fatigoso ó más fuerte que de costumbre; cualquier olor, ya

sea ó no agradable; cualquiera emoción que á una persona sana no produciría ningún efecto, puede desarrollar la cefalalgia. Generalmente terminan los ataques con vómitos. Con frecuencia estas cefalalgias son periódicas y aparecen cada dos días, y por lo común terminan por la emisión copiosa de una orina pálida y límpida. Este último síntoma mencionado: Cefalalgia aliviada por orina copiosa, se encuentra en otros varios remedios, tales como *Acon.*, *Gelsem.*, *Silic.* y *Veratr. alb.* Algunas veces la cefalalgia de Ignat. es de carácter pulsativo, peor en los ojos y al rededor de las cejas, y en la raíz de la nariz; se alivia durante cierto tiempo por un cambio de posición. Además, Ignat. puede estar indicada para la cefalalgia con pesadez como la producida por una congestión y que se mejora apoyándose hacia adelante, otras veces se produce una agravación inclinándose, en lo que se tiene, según le llama Hahnemann, un efecto alternante. La cefalalgia de Ignat. se agrava por el acto de hablar, por el de oír, y por el uso del café.

El poder que tiene Ignat. de producir un aumento en la excitabilidad, la hace útil en los espasmos, no sólo de origen histérico, sino también en los que se presentan en las mujeres delicadas que no son histéricas, así como en los niños. Los espasmos son producidos por emociones tales como un temor ó un susto, v. gr., el niño después de haber sido castigado tiene convulsiones. También cuando al dormirse el niño está sollozando, Ignat. puede curar. En las circunstancias ordinarias, el niño puede pasarse sin ningún tratamiento; pero cuando por su extremada delicadeza, ó cuando el mal aparece durante el período de la dentición, ó cuando hay algún motivo para temer que se presenten algunas convulsiones ó el hidrocéfalo, Ignat. puede prevenir un gran número de trastornos. Durante las convulsiones, cuando Ignat. es el remedio, encontraréis la cara pálida, ó algunas veces roja, pero generalmente hay una palidez mortal. Hay tensión dolorosa de algunos músculos, particularmente de los de los párpados ó de la boca, y el niño se entiesa. Con mucha especialidad Ignat. es el remedio cuando las convulsiones se han presentado después de un pesar, un temor ó alguna emoción violenta.

Las mujeres nerviosas que están de parto, necesitan Ignat. para los espasmos. Estos se distinguen de los que reclaman *Belladonna*, *Stram.*, etc., por la ausencia de la fiebre ó de una fuerte congestión, y de los

de *Hyoisiamus* por el estado de inconsciencia ó manía que este último produce.

En estas convulsiones producidas por emociones, no se podrá conseguir una pronta curación, si no se tienen en la memoria las distinciones que existen entre varios remedios. OPIUM, como Ignat., es el remedio para los efectos repentinos de las emociones; pero es muy poco ó nada adecuado para los efectos remotos.

Hay también agravación después de un castigo, un temor ó una sorpresa. El cuerpo se pone rígido, y la boca y los músculos de la cara sienten una tensión dolorosa. Hasta aquí es muy parecida á Ignat.; pero la distinción consiste en lo siguiente: bajo la acción de Opium la cara está roja oscura é hinchada; los espasmos van generalmente acompañados de gritos estrepitosos más frecuentemente que bajo la acción de Ignat.

GLONINUM produce una congestión violenta y repentina á la cabeza como Opium; como éste é Ignat., puede usarse para los efectos súbitos de violentas emociones. En las convulsiones, los dedos están separados y extendidos, síntoma que también se observa en *Secale*.

VERATRUM ALBUM también se puede administrar en las convulsiones que se presentan después de una fuerte y repentina emoción, pero la cara está fría y azulosa con sudor frío en la frente.

HYOSCYAMUS tiene sobresaltos repentinos y tensión dolorosa de los músculos más marcados que con Ignat.; se presentan convulsiones primero en un brazo, y luego en el otro. Todos los movimientos son angulares. Hay una gran cantidad de espuma en la boca. El paciente parece que está furioso.

BELLADONA está más frecuentemente indicada que cualquiera otro remedio para las convulsiones que siguen á las emociones violentas, cólera, etc., con cara roja y brillante, mirada feroz, cabeza caliente y espasmo de la glotis.

OPIUM es probablemente el mejor remedio cuando por el temor que el niño tiene á su nodriza le resulta retención de orina.

CUPRUM está indicado en las convulsiones en que los dedos están cerrados. Hay una lividez marcada de la cara y de la boca; cuando se intenta la deglución de los líquidos se produce un gorgoteo en la garganta.

CHAMOMILLA es muy usada en las convulsiones de los niños que son

ocasionadas por alguna emoción, y se distinguen de las de Ignat. por el carácter descarado y colérico del niño; un carrillo está rojo y el otro pálido, hay sudor en la cara y en la cabeza.

Hay un malestar de la garganta que puede curar la Ignat., y en el que el paciente se queja de una sensación como de un tapón en la garganta, que es peor cuando no se hacen movimientos de deglución. Al examinar las tonsilas se observan salpicadas de úlceras pequeñas y superficiales que tienen un color blanco amarillento. Hay una sensación de constricción en la garganta, con gran excitabilidad nerviosa é insomnio.

La tos de Ignat. es ocasionada por una constricción de la laringe ó por una sensación como la que ocasionaría la presencia de una pluma; mientras más tose el enfermo más molesta es la sensación de cosquilleo.

Ignat. puede ser administrada en los fríos y fiebre cuando hay sed durante el calofrío, y cuando el calor de la estufa ó el calor artificial alivia dicho calofrío; esto no es un síntoma común, y es muy diferente de *N.-vom.* en la que no se encuentra alivio ni con arroparse ni con el calor de la chimenea. *Capsicum* tiene alivio por la aplicación de botellas calientes, etc. *Lachesis* tiene deseo del calor del fuego aunque esto no mejora el calofrío.

La acción de Ignat. en los órganos genitales debe también ser mencionada: la encontramos útil en la dismenorrea que viene acompañada de lo que se llama cólico menstrual, es decir, cuando hay una sensación como de presión hacia abajo en la región hipogástrica. La enferma manifiesta algunos síntomas histéricos: los dolores son parecidos á los de parto, y son aliviados aparentemente por la presión, por acostarse ó por cambiar de posición. El flujo menstrual es obscuro.

Entre los remedios más análogos tenemos en primer lugar *Cocculus indicus*, que tiene espasmos uterinos y flujo menstrual obscuro, pero el dolor en la espalda siempre os pondrá en aptitud de distinguir esta substancia de las otras. Tiene una sensación como de debilidad y magullamiento en la cintura, como si la enferma fuese á quedar paralizada. Hay temblor en los miembros cuando la enferma empieza á andar: se queja de una sensación de vacuidad ú oquedad en varias cavidades del cuerpo, especialmente en el pecho y abdomen.

Pulsatilla se usa algunas veces también para este cólico menstrual,

cuando el flujo es de color obscuro y viene retardado: generalmente sale de una manera intermitente. La enferma tiene predisposición á los calofríos, cuya intensidad aumenta con la de los dolores.

CHAMOMILLA es la tercera substancia análoga á Ignat. en los espasmos uterinos. Está indicada por sus síntomas mentales. La enferma está muy apesurada y apenas puede responder por cortesía.

Deseo también recordaros *MAGNESIA MURIÁTICA* que se halla indicada en los espasmos uterinos que acompañan á la induración del útero ya sea ó no de naturaleza escirrosa.

ACTEA RACEMOSA debe ser usada en los espasmos uterinos con dolores ~~espirales~~ que cruzan el hipogastrio de uno á otro lado.

En las perturbaciones de la digestión puede usarse Ignat. cuando el enfermo se queja de la presencia de un moco de sabor amargo ó ácido en la boca y de copiosa salivación. Tiene una aversión marcada por ciertos alimentos; éstos producen regurgitaciones; hay gastralgia; hay hipo que se agrava comiendo ó fumando y especialmente en los niños por las emociones.

En el epigastrio hay una sensación de vacuidad con desfallecimientos; en algunos casos hay nauseas aliviadas al comer. El paciente vomita por la noche los alimentos que tomó en la tarde. Hay desorden intestinal.

HYOSCYAMOS es uno de nuestros mejores remedios para el hipo, que se presenta después de las operaciones quirúrgicas practicadas en el abdomen.

STRAMONIUM y *VERATR. ALB.* para el hipo que se presenta después del uso de bebidas calientes, y *Arsénico* y *Pulsatilla* después de bebidas frías.

TEUCRIUM MARUM VERUM es usada en el hipo que se presenta después de haber mamado.

Ignat. es usada en el prolapso del recto ya vaya ó no acompañado de hemorroides. Se tiene como síntoma característico la existencia de dolores agudos y punzantes que aparecen en el interior del recto. Este prolapso del recto puede molestar al enfermo aunque las materias fecales sean blandas. Hay constricción en el ano, agravada después de la defecación y mejorada al sentarse. Comezón y cosquilleo en el ano como por ascárides, en cuyo caso Ignat. es á veces un remedio excelente.

Se dice que *IGNATICO* es un buen remedio para las ascárides, especialmente en los niños melancólicos. La miel dada por la noche y por la mañana obrará como paliativo.

Ignatia produce diversos síntomas relativos á los ojos, por lo cual es un remedio usual en diversas afecciones de estos órganos. Como *AGARICUS*, produce parpadeo con acción espasmódica de los músculos faciales. Hay dolores neurálgicos alrededor de los ojos, sumamente intensos y acompañados frecuentemente del *globo hístico*. Puede usarse también *Ignat.* en la oftalmía flietenular cuando hay fotofobia intensa y sensación de arena en los ojos.

La odontalgia de *Ignat.* es peor cuando se está comiendo; esto está en perfecta armonía con los síntomas de la garganta de esta substancia, en los que hay una sensación como de un trozo en la garganta, que no se siente *durante* sino *entre* los actos de la deglución. "El trozo puede ocasionar malestar en el momento de deglutir, pero se siente de una manera más notable entre los actos de la deglución. Este síntoma ha conducido á la elección de *Ignat.* en las afecciones aftosas de la garganta (las tonsilas están hinchadas y salpicadas de unas manchas blancas y lisas) y aun en la difteria.

ZINCUM tiene una relación muy peculiar con *Ignat.* y *Nux.-vom.*; se puede administrar después de *Ignat.*, pero no después de *N.-vom.* de la que es antagonista.

CURARE.

Curare obra en la periferia de los nervios motores, y produce parálisis del movimiento, sin perturbación de la sensibilidad. Cuando se toma al interior produce síntomas violentos; vértigo repentino acompañado de gran debilidad en las piernas. Más ó menos tarde van seguidos estos síntomas de vómitos biliosos. Hace algún tiempo atendí á un hombre atacado de cirrosis del hígado; todas las mañanas á las diez ó las once tenía un ataque de vómitos biliosos, precursor de un calofrío. Nada podía detener el vómito; pero como él había tenido esa sensación de desvanecimiento ya mencionada, le dí por último el *Curare* á la 500, y esto suspendió los vómitos que ya habían durado dos ó tres semanas y después de esto el hombre sobrevivió dos ó tres meses.

El Dr. Pitet, de París, recomienda el *Curare* para la dispnea del enfisema cuando la enfermedad parece que trata de avanzar; administra la substancia á la 3^a ó la 6^a.

Intimamente ligadas á *Nux vom.* y á la clase de los remedios que estudiaremos la próxima semana, están ciertos remedios procedentes del orden de las

JUGLANDACEAS.

Todas las Juglandaceas parecen producir un estado de la sangre en el que este fluido se pone obscuro y de color de pez; todas causan hemorragias.

JUGLANS REGIA ó la nuez, es usada cuando el flujo menstrual viene muy pronto y sólo consiste en coágulos negros.

Todos causan erupciones cutáneas. La más importante es *Juglans cinerea*, que antiguamente se llamaba *Juglans calhártica*.

Esta *JUGLANS CINEREA* es uno de los mejores remedios para la cefalalgia occipital; los dolores son de un carácter agudo y desgarrante; por este síntoma puede usarse este remedio en las afecciones cerebrales ó espinales.

Juglans cinerea produce también la ictericia como *Nux vómica* con dolores lancinantes en el hígado, dolores debajo del omóplato derecho (como *Chelid* y *Bry.*) El paciente se despierta á las tres de la mañana y ya no puede dormir, y frecuentemente estos síntomas van acompañados de la cefalalgia occipital ya descrita. Las deposiciones son biliosas ó amarillo-verdiosas, que escaldan el ano y van acompañadas de tenesmo.

En la hidropesía del pecho se usa *Juglans cinerea* cuando se presentan algunos puntos rojos sobre la piel, parecidos á los piquetes de pulga.